



Communiqué de presse

Pour diffusion immédiate

« Les gants, pas tout le temps » : Campagne de Sensibilisation du personnel de santé à l'utilisation appropriée des gants.

Montréal, le 15 octobre 2023- À la suite de l'annonce du ministère de la Santé et des Services sociaux concernant le lancement de la campagne de vaccination contre les infections respiratoires à partir du 10 octobre 2023, et en l'honneur de la Journée Mondiale du Lavage des Mains le 15 octobre 2023, des organisations œuvrant en santé durable dont CASCADES, l'Association Québécoise des Médecins pour l'Environnement, le Réseau d'Action pour la Santé Durable du Québec et Synergie Santé Environnement, unissent leurs forces pour lancer une campagne de sensibilisation visant à promouvoir l'utilisation appropriée des gants dans le milieu de la santé, conformément aux recommandations de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) précisées dans la fiche d'information sur l'utilisation des gants.

Un élément statistique interpellant

Les gants à usage unique, fabriqués à partir de matériaux synthétiques tels que le latex, le nitrile ou le vinyle, présentent un double impact, à la fois financier et environnemental. Leur utilisation massive a des conséquences environnementales significatives et crée un fardeau financier pour les institutions de santé. Selon les données recueillies, l'impact carbone d'un seul gant en nitrile équivaut à près de 4 fois celui d'un simple lavage de mains de 20 secondes et 10 fois l'utilisation de 3 mL de solution hydroalcoolique. Pour mettre en perspective, 564 boîtes de 100 gants émettent environ 2 tonnes d'équivalent CO₂, soit l'équivalent d'un vol aller-retour entre Paris et Montréal.

"Pour les médecins de l'Association des médecins d'urgence du Québec (AMUQ), il n'est plus question de mettre des gants constamment et de façon irréfléchie. Absolument tous les gestes que nous posons ont un impact environnemental, et il faut en être bien conscients. Nous appuyons cette campagne avec enthousiasme!", déclare Dr Éric Notebaert, médecin spécialisé en médecine d'urgence à l'Hôpital du Sacré-Cœur de Montréal.

Une mesure pour diminuer les retombées environnementales

La pandémie de COVID-19 a considérablement accru l'utilisation de gants, même dans des situations où leur utilisation n'est pas recommandée. Le lavage des mains demeure la mesure la plus sûre en matière d'hygiène et est déjà obligatoire après le retrait des gants. Le port inutile de gants peut créer un faux sentiment de sécurité, exposant ainsi les patients et le personnel à un risque accru de transmission des infections.

Par cette campagne, les organisations partenaires espèrent encourager l'adoption de comportements conformes aux directives de l'OMS, favorisant ainsi la santé, l'environnement et la gestion financière des établissements de santé. *"Ensemble, nous mettons en avant l'importance du lavage des mains et de*

l'utilisation responsable des gants dans le domaine de la santé, une approche équilibrée qui préserve non seulement la santé des patients, du personnel, mais aussi celle de la planète que nous partageons", a déclaré Guethvah Petit-Frère, directrice du Réseau d'action pour la santé durable du Québec.

Pour plus d'informations sur la campagne de sensibilisation et ses initiatives, veuillez contacter:

Guethvah Petit-Frère

Directrice du Réseau d'action pour la santé durable du Québec (RASDQ)

Association pour la santé publique du Québec (AS PQ)

gpetit-frere@reseausantedurable.org

À propos du Réseau d'action pour la santé durable du Québec (RASDQ)

Parrainé par l'Association pour la santé publique du Québec, le RASDQ rassemble des facultés universitaires, des syndicats professionnels, des associations professionnelles et étudiantes et des organisations à but non-lucratif. Représentant collectivement plus de 180 000 personnes œuvrant en santé et services sociaux au Québec, la mission du RASDQ est de veiller à la santé durable de la population québécoise par des projets interdisciplinaires, des comités d'échanges et des formations autour des trois volets d'action énoncés dans sa Charte pour la santé durable du Québec.

Pour de plus amples informations sur la campagne et ses partenaires, veuillez visiter le site web <https://cascadescanada.ca/fr/gants/>.